

hidrocarburos, incluyendo el Complejo Industrial “El Supremo Sueño de Bolívar” y la ampliación de la capacidad de procesamiento y almacenamiento de combustibles; (vii) impulsar la exploración petrolera. Siguen siendo importantes en el PNDH, la política de desarrollo de la infraestructura vial, de puertos y aeropuertos y la política de telecomunicaciones y servicios postales.

1. La Protección de la Madre Tierra, adaptación ante el cambio climático y gestión integral de riesgos ante desastres

El PNDH y la Estrategia Nacional Ambiental y de Cambio Climático en la nueva agenda ambiental, evidencian el compromiso del gobierno y el país en el desarrollo humano sostenible preservando el bien común en la Madre Tierra, desarrollando capacidades para el cuidado del medio ambiente, la prevención de desastres, así como la promoción de valores para el fortalecimiento de la familia, que son acciones que los Consejos de Familia, Salud y Vida impulsan en las comunidades.

Asimismo, se continuará con el fortalecimiento de los principios, buenas prácticas y educación en formación de nuevos valores de amor, cuidado y protección de la Madre Tierra, la restauración de los patrimonios naturales y culturales para que el pueblo, recupere sus derechos de goce y disfrute de los mismos, que permita la reducción de la pobreza y el Bien Común de las familias nicaragüenses.

Para ello, se implementarán los ejes de trabajo siguientes: (i) educación ambiental para la vida; (ii) defensa y protección ambiental de los recursos naturales; (iii) desarrollo forestal; (iv) conservación, recuperación, captación y cosecha de agua; (v) mitigación, adaptación y gestión de riesgo ante el cambio climático; (vi) manejo sostenible de la tierra; (vii) regular y controlar la contaminación ambiental para la conservación de los ecosistemas y la salud humana; (viii) prevenir el impacto ambiental de actividades económicas que se desarrollan en el país.

2. Desempeño Macroeconómico

2.1 Ámbito Internacional¹

En 2016, el crecimiento de la economía mundial se estima en 3.1 por ciento ligeramente inferior al 3.2 por ciento alcanzado en 2015. Entre los factores que han incidido en el débil crecimiento mundial, se identifican: la desaceleración en China; el ajuste a un nivel estructuralmente más bajo de ingresos provenientes de las materias primas en varios países exportadores; los efectos de contagio derivados de la demanda persistentemente débil de las economías avanzadas; y las luchas internas y tensiones geopolíticas en varios países.

Las proyecciones para 2017, han sido revisadas hacia la baja, según publicación del informe WEO, por sus siglas en inglés², por lo cual se espera una tasa de 3.4 por ciento. Esas proyecciones dependerán de la recuperación de las economías emergentes y en desarrollo, donde se prevé una mejora en los países en recesión durante 2016, como Brasil, Nigeria y Rusia, lo cual compensará la continua desaceleración de China.

¹ Los pronósticos del informe WEO se obtienen agregando los pronósticos de cada país elaborados por los departamentos regionales. Las simulaciones se basan en una serie de modelos, incluido el Modelo de Proyección Mundial del FMI.

² Informe presentado en octubre de 2016.

Adicionalmente, se espera una recuperación más sólida en Estados Unidos y Canadá, y un repunte en Japón producto de los recientes estímulos fiscales. Sin embargo, para la Zona del Euro y el Reino Unido se proyecta un crecimiento más bajo, debido a las repercusiones macroeconómicas de la mayor incertidumbre, luego que el Reino Unido abandonara la Unión Europea, proceso conocido como el referendo del Brexit.

Sin embargo, debido a que el proceso Brexit se encuentra en una etapa muy incipiente, el escenario de proyección refleja el supuesto de que la incertidumbre se reducirá de manera gradual en el futuro y que los acuerdos comerciales entre la Unión Europea y el Reino Unido evitarán un aumento importante de las barreras económicas y, no se producirán grandes perturbaciones en los mercados financieros y el referéndum tendrá consecuencias políticas limitadas.

En lo que respecta a la inflación, se mantuvo por debajo de la meta debido al volumen de capacidad ociosa y al efecto de los descensos de los precios de las materias primas registrados en períodos anteriores. Los precios del petróleo y otras materias primas se redujeron de manera moderada, pero se han mantenido muy por encima de los que apuntalaron los supuestos.

Cuadro No.1: Proyecciones de crecimiento
Panorama de las Proyecciones de Perspectivas de la Economía Mundial

Concepto	Proyecciones		
	2015	2016	2017
Producto mundial ^{1/}	3.1	3.1	3.4
Economías avanzadas	1.9	1.8	1.8
Estados Unidos	2.4	2.2	2.5
Zona del euro	1.7	1.6	1.4
Alemania	1.5	1.6	1.2
Francia	1.3	1.5	1.2
Italia	0.8	0.9	1.0
España	3.2	2.6	2.1
Japón	0.5	0.3	0.1
Reino Unido	2.2	1.7	1.3
Canadá	1.1	1.4	2.1
Otras economías avanzadas ^{2/}	2.0	2.0	2.3
Economías de mercados emergentes y en desarrollo	4.0	4.1	4.6
Comunidad de Estados Independientes	(2.8)	(0.6)	1.5
Rusia	(3.7)	(1.2)	1.0
Excluido Rusia	(0.6)	1.0	2.5
Economías emergentes y en desarrollo de Asia	6.6	6.4	6.3
China	6.9	6.6	6.2
India ^{3/}	7.6	7.4	7.4
ASEAN-5 ^{4/}	4.8	4.8	5.1
Economías emergentes y en desarrollo de Europa	3.6	3.5	3.2
América Latina y el Caribe	-	(0.4)	1.6
Brasil	(3.8)	(3.3)	0.5
México	2.5	2.5	2.6
Oriente Medio, Norte de África, Afganistán y Pakistán	2.3	3.4	3.3
Arabia Saudita	3.5	1.2	2.0
África Subsahariana	5.1	3.3	1.6
Nigeria	2.7	(1.8)	1.1
Sudáfrica	1.3	0.1	1.0
Partidas informativas			
Países en desarrollo de bajo ingreso	4.5	3.8	5.1
Crecimiento mundial según tipos de cambio de mercado	2.5	2.5	2.8

Nota: Se parte del supuesto de que los tipos de cambio efectivos reales se mantienen constantes a los niveles vigentes entre el 24 de junio y el 28 de junio del 2016. El orden se basa en el tamaño de la economía.

1/: Los países incluidos en el cálculo de las estimaciones y proyecciones representan el 90% del PIB mundial medido en función de las paridades de poder adquisitivo.

2/: Excluye el G-7 (Alemania, Canadá, Estados Unidos, Francia, Italia, Japón, el Reino Unido) y los países de la zona del euro.

3/: En el caso de India, los datos y pronósticos están basados en el ejercicio fiscal, y el PIB de 2011 a precios de mercado utilizando como año base el ejercicio 2011/12.

4/: Filipinas, Indonesia, Malasia, Tailandia, Vietnam.

FUENTE: INFORME WEO. PERSPECTIVAS DE LA ECONOMÍA MUNDIAL AL DÍA.

2.2 Ámbito Regional

En un contexto de creciente incertidumbre en la economía mundial y de importante caída de la demanda interna de los países de la región, se mantiene la proyección de contracción del PIB regional para 2016, lo que llevará a una contracción económica por segundo año consecutivo, según cita la CEPAL³. Para 2016, se espera una caída del producto del 0.8 por ciento, significativamente mayor al 0.5 por ciento de 2015, resultando en una disminución del PIB per cápita del 2.0 por ciento.

Al igual que en años anteriores, la evolución del crecimiento ha sido muy heterogénea entre países y subregiones. Las economías del norte de la región recibieron el impulso derivado de un precio reducido de la energía, la recuperación de su demanda externa y los ingresos por remesas, así como de una dinámica inflacionaria que permite la existencia de cierto espacio para las políticas de estímulo a la demanda agregada interna. Las economías del sur de la región enfrentan un importante deterioro de los términos de intercambio, una menor demanda agregada externa y una considerable reducción del espacio para adoptar políticas de estímulo a la demanda.

En este sentido, en América del Sur se espera una contracción del crecimiento del 2.1 por ciento y en el Caribe una contracción del 0.3 por ciento, mientras que en Centroamérica se espera un crecimiento del 3.8 por ciento. En 2016, se espera una contracción económica en cuatro países latinoamericanos y dos caribeños, siendo estos: Argentina, Brasil, Ecuador y la República Bolivariana de Venezuela; Suriname y Trinidad y Tabago.

Desde el punto de vista de América Latina y el Caribe, los impactos del Brexit están relacionados con factores tanto de corto como de largo plazo. Para lo que resta de 2016, se podría esperar que los mercados financieros internacionales se mantengan volátiles y que puedan repetirse procesos de fuga hacia activos de calidad ante escenarios de aumento de la aversión al riesgo a nivel mundial.

En el corto plazo, un primer impacto en América Latina y el Caribe podría ser una reducción en la disponibilidad de financiamiento externo. Un segundo impacto podría ser caídas en los precios de los productos básicos, lo que afectaría los términos de intercambio de los países exportadores de este tipo de productos. En el mediano plazo, los efectos económicos del Brexit llegarían, más bien, a través del canal comercial y del crecimiento económico.

Por lo tanto, si el Brexit mermara el crecimiento económico del Reino Unido, el impacto comercial directo sobre América Latina y el Caribe no debería ser muy grande, ya que los lazos comerciales con ese país son escasos. Sin embargo, los efectos indirectos del impacto en el crecimiento económico de otros socios comerciales de América Latina son más difíciles de prever.

Para 2016 se espera una trayectoria de la tasa de inflación en rangos similares a los de 2015, cuando se redujo la inflación en las economías del norte de la región y se aceleró en las economías del sur. Para el promedio de la región (sin incluir a la Argentina y la República Bolivariana de Venezuela), la inflación acumulada a 12 meses en abril 2016 alcanzó el 6.1 por ciento, lo que se compara con el 6.4 por ciento registrado en diciembre 2015.

³ Estudio Económico de América Latina y el Caribe. La Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible y los desafíos del financiamiento para el desarrollo

2.3. **Ámbito Nacional**⁴

En 2016, la economía nicaragüense crecerá en 4.7 por ciento, de acuerdo a estimaciones del Banco Central de Nicaragua. Entre las actividades que soportan este crecimiento se encuentran: comercio, intermediación financiera y construcción. Adicionalmente, se espera que las actividades agrícolas y pecuarias se dinamicen, ante condiciones climáticas favorables, y que la industria se recupere derivado del dinamismo de las Zonas Francas, especialmente las textiles y de insumos automotrices.

De acuerdo al Índice Mensual de Actividad Económica a julio de 2016, el aumento en la actividad comercio corresponde a mayores ventas al por menor, en el comercio de bienes de origen importado, destacaron los bienes de consumo no duradero. En cuanto a la intermediación financiera, se debe a mayores entregas netas de créditos y depósitos totales. Por destino, el crédito se ha concentrado en su mayoría en los sectores comercial y de consumo. Por tipo de depósito, en moneda extranjera se registró la mayor captación en los depósitos de ahorro y a plazo, mientras que en moneda nacional crecieron las captaciones de depósitos a la vista, principalmente.

Para 2017, se prevé que la economía crezca 4.8 por ciento, respaldada principalmente por la actividad construcción y comercio. Al igual que en 2016, se espera que la agricultura se vea beneficiada por condiciones climáticas estables y que la industria exportadora se dinamice producto de un entorno internacional más favorable.

En lo referente a la variación de los precios internos, se estima que sea de 4.8 por ciento, a finales de 2016, superior a la registrada en 2015 que fue de 3.1 por ciento, dada la normalización de los precios internos de alimentos y una menor caída en los precios de combustibles. Para 2017, se prevé una recuperación de la inflación, alcanzando el IPC una variación interanual de 6.0 por ciento, consistente con mayores precios del petróleo.

3. **Programa Económico Financiero (PEF) 2016-2020**⁵

La generación de riqueza y reducción de la pobreza como elementos aglutinadores del desarrollo económico y social de la nación, son el objetivo central que el Gobierno se ha planteado para el mediano plazo. Para lograrlo, procura alcanzar tasas de crecimiento económico sostenido y baja inflación, en un contexto de sostenibilidad de las finanzas públicas, de las cuentas externas y de estabilidad macroeconómica global, como condición para atraer inversiones privadas y cooperación de gobiernos e instituciones financieras internacionales que estimulen la economía y generen empleos productivos.

Entre los instrumentos de mediano plazo que contribuyen a la implementación de políticas y acciones se encuentra el Programa Económico Financiero (PEF), dado que facilita la evolución equilibrada de las principales variables y balances macroeconómicos, a través de la programación financiera. Para el período de 2016-2020, el PEF presenta las siguientes políticas y balances financieros:

⁴ Para esta sección se utilizaron los reportes de Índice Mensual de Actividad Económica y proyecciones del Banco Central de Nicaragua

⁵ El contenido de política es tomado del documento Programa Económico y Financiero 2016-2020 y la programación financiera ha sido revisada por el equipo del BCN, de acuerdo a las proyecciones fiscales realizadas por el MHCP